
习近平给新近入党的电影表演艺术家牛犇的信
牛犇同志：

你好！得知你在耄耋之年加入了中国共产党，实现了自己的夙愿，我为此感到高兴。
你把党当作母亲，把入党当成神圣的事情，60多年矢志不渝追求进步，决心一辈子跟

党走，这份执着的坚守令人感动。
几十年来，你以党员标准要求自己，把为人民创作作为人生追求，坚持社会效益至上，

塑造了许多富有生命力、感染力的艺术形象，受到人民群众高度评价和充分肯定。希望你
发挥好党员先锋模范作用，继续在从艺做人上作表率，带动更多文艺工作者做有信仰、有
情怀、有担当的人，为繁荣发展社会主义文艺贡献力量。

顺祝身体健康、生活幸福！
习近平

2018年6月25日

著名电影表演艺术家、上影演员剧团演员牛
犇，最近刷了很多年轻人的屏。这是因为不久前，
上影集团在沪主办的“不忘初心 牢记使命”——
2018我的电影党课主题活动启动仪式上，这位83
岁高龄的电影人与几位上影集团的青年电影工作
者一同庄严宣誓，正式加入中国共产党。

“拍电影是为了人民，我也是干革命的”
其实，牛犇参演的第一部电影，就同革命结了

缘。1946年，年仅11岁的牛犇参与沈浮导演的抗
日题材电影《圣城记》演出，从此开启了自己电影
艺术的人生。1952年，牛犇进入上海电影制片厂，
相继参演了《海魂》《沙漠追匪记》《红色娘子军》

《天云山传奇》《牧马人》《泉水叮咚》《飞越老人院》
《邹碧华》等脍炙人口的影片，并先后荣获第3届
中国电影金鸡奖最佳男配角奖，第6届、第20届、
第22届大众电影百花奖最佳男配角奖，以及第31
届中国电影金鸡奖终身成就电影艺术家等荣誉。

牛犇从青年时期就树立了一定要跟党走的信
念，尽管并不是党员，但始终以党员的标准严格要
求自己。初到上海时，牛犇只有17岁，还是个没有
选举权的孩子，但他知道，是共产党救了中国，于是
认准了跟共产党干革命的道理。“加入上海电影制
片厂，我就是上影的小青年，必须要求进步。我儿
时失去父母，到上海又远离亲人，靠的就是组织。”
1952年，牛犇到北京参加电影《龙须沟》拍摄时，有
人告诉他，“拍进步的电影，就是干革命”。牛犇这
才知道，拍电影是为了人民，自己也是干革命的。

牛犇执着追求的背后，是“党员”这两个字的
分量。早在上世纪50年代，未满18岁的牛犇就听
过上影厂老书记丁一讲的党课。从那时起，他就
立志成为中国共产党的同路人。“我接受党的教育
已经有60多年了，中间从事了各种各样的创作工
作，也经历过很多艰苦的岁月，但自己的这个信念
一直没有改变。”牛犇表示。

演完电影《邹碧华》递交入党申请书
退休后，牛犇依然积极参加上影集团和演员

剧团的各项活动，时刻牢记自己曾许下的诺言，不
断以一个共产党员的标准来要求自己。近年来，
在认真学习了党的十八大以来习近平总书记的多
个重要讲话，看到国家各方面事业发展在党的领
导下愈发欣欣向荣之后，牛犇入党的信念更加强
烈了。“不管组织上对我考验的时间有多长，我都
不会计较，而且一点儿都不气馁，因为党的考验是
永远的。”

2016年，上影集团投拍影片《邹碧华》，牛犇饰
演一位到法院上访的老人，戏份并不多，却借由这
一人物折射出邹碧华法官的亲民和负责。在收集
事迹资料时，剧组发现了邹碧华生前说过的一句
话：“我们生活的世界本来就不完美，但正因为它
的不完美，才需要我们去努力、去奋斗，我们的存
在才有价值。”牛犇听了这话，顿时眼眶通红。庆
祝杀青的时候，他正式向剧组临时党支部递交了
入党申请书。很快，牛犇被确定为入党积极分子，
并与很多年轻电影人一起参加了上影集团的入党
积极分子培训。

牛犇的两位入党介绍人，是德高望重的著名
表演艺术家秦怡和上影集团党委书记任仲伦。
1982年，在合作拍摄3集电视剧《上海屋檐下》的
时候，牛犇就曾向极为敬重的电影艺术家秦怡表
达过希望她当自己入党介绍人的愿望，秦怡欣然
应允。时隔多年，秦怡真的成了牛犇的入党介绍
人。她说：“牛犇是个好同志，我愿意做他的入党
介绍人，我相信他会做得很好。”牛犇在心底向秦
怡做了一个许诺：“我永远都不会让你失望，我会

不断努力。”
经过两位入党介绍人的推荐、引导和组织的

严格考察，今年5月底，上影集团党委和上影集团
演员剧团党支部正式决定接收牛犇为中国共产党
预备党员，并决定于6月举办入党宣誓仪式。进
入上影厂66年，从事演员行当72年，牛犇从未在
电影开拍的前夜紧张过，但在参加入党宣誓仪式
之前的那个晚上，他竟然失眠了。“都说人生最大
的两件幸事，是金榜题名和洞房花烛，但对于我来
说，即将成为中国共产党的预备党员，是一生中最
大的幸事。”

将身体和脑袋转向生活
不久前，牛犇参演的公益电影《因果启示录》

上映，影片从百姓身边的小事出发，以中华传统文
化为切入点，弘扬了社会的主旋律和正能量。多
年来，牛犇始终坚持演出充满正能量的影视作
品。“我选戏一直坚持一个原则——每当接到一个
剧本，首先要衡量的是它对社会的效益是什么？
有正面的影响力吗？有社会效益的，不管有没有
酬劳、酬劳多少，我都会去演，因为这是在为整个
社会作贡献；相反如果没有社会效益，你给多少酬
劳我都不会去演。”

成为中国共产党预备党员后，牛犇决定要以
更高的标准要求自己。“成为一名党员，无论做事
情还是搞创作，都不仅要体现个人的好恶，更要对
整个社会、对观众负责。我过去是这么做的，今后
更要这样做，因为我是一名党员，我有责任。”

谈及当下的影视产业，牛犇表示好的时代会
鼓舞更多好的作品诞生，但影视工作者们不能被
眼前的物质利益所迷惑，而是要不忘初心、牢记传
统。“最近有观众反映，有些影视剧不如过去的作
品好看，我想这可能跟一些创作者脱离生活搞创
作有关。”牛犇表示，“党一直在教育我们文艺工作
者，一定要懂生活，才能创作出好的作品。你只有
将身体和脑袋转向工农兵，才能写好工农兵、演好
工农兵。”

牛犇举例说，上影演员剧团就有很好的创作
传统。“当年我们团里有大批文艺工作者奔赴抗美
援朝前线，孙道临、铁牛等大艺术家都去了，有些
同志甚至牺牲在了战场上。这些前辈是我们的榜
样，因为他们永远都站在生活的最前沿。”牛犇认
为，“十七年”期间诞生了一大批优秀革命战争题
材影片，与文艺工作者在战斗一线的生活、工作经
历息息相关。“比如一向擅长演出知识分子形象的
孙道临，之所以能在《渡江侦察记》中演好、演活一
名战士，就是因为他真的上过战场、体验过战士的
生活。”

“我已经80多岁了，为党工作的时间，就算不
睡觉也不会太长，所以一定要珍惜。只有跟着共
产党，才能把自己有限的生命活得更加有意义。
我也深知，自己虽然年纪不小，但对党的认识还很
少。在我有生之年，愿为党的电影事业，也为中国
共产党努力地工作，最终成为为共产主义事业奋
斗终生的人。”在入党宣誓仪式上，牛犇激动地对
台上和台下的党员们说道，“我终于可以骄傲地
说，‘我是你们的同志了’！”

（《中国艺术报》 李 博）
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83岁电影人牛犇入党：
60余年执着追求的背后，是“党员”两个字的分量
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传 承 中 华 文 明 弘 扬 时 代 精 神

实现“两个一百年”奋斗目标、实
现中华民族伟大复兴的中国梦是长期
而艰巨的伟大事业。伟大事业需要伟
大精神。实现这个伟大事业，文艺的
作用不可替代，文艺工作者大有可
为。广大文艺工作者要从这样的高度
认识文艺的地位和作用，认识自己所
担负的历史使命和责任。

——2014年10月15日，习近平在文艺工作
座谈会上的讲话

中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平（资料图）

做有信仰、有情怀、有担当的文艺工作者

2018年6月6日下午，在上海影城一号大厅，著名电影表演艺术家、年逾八旬的牛犇宣誓入党。

1987年，牛犇（左）在给演员说戏。


